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ПРЕЗиОЕНТ

Послание Главы государства Касым-Жомарта 
«Сындарлы цотамдыц диалог - Каза1^станныц

Курметп отандастар! 
(^рметп депутаттар, 

уммет мушелер|!

««9 b<

Баршацыэды жаца парламенгпк мау- 
сымныц басталуымен куттыктаймын!

Б1з eniMi3qiK жаца тарихындагы мацыэды 
белеске жакындап келем1з.

Отыз жылга жуьщ уакьгг бурын халкымыз 
вз1н1н Тэуелс1зд1г1н жариялап, бабалары- 
мыздыц гасырлар бойы ацсаган арманын 
орындады.

Осы уакыт 1ш!нде Казакстанныц Туц- 
гыш Президент! - Елбасы Нурсултан 
Эб1шулы Назарбаевтын басшылыгы- 
мен ел1М13 елемдеп беделд! api орныкты 
мемлекетке айналды.

Баянды 6ipniriMi3QiH аркасында тэуел- 
ci3QinMi3qi ныгайтып, халкымыэдын жагда- 
йын жаксартуга жол аштык.
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Бул жасампаздык пен inrepiney,
бейб1тш1л1к пен кел1С1м кезеш болды.

Ел1м1зд1к даму жолын буюл элем мойын- 
дап, казацстандык, ягни, Назарбаев мо- 
дел1 деп атады.

Ka3ip 6i3re Тэуелазд1кт1ц жет1слктер1н 
еселеп, ел1м1зд1 дамудык жаца сапалы ке- 
зец1не шыгару мумк1нд1п 6epinin отыр.

Б»з бутан Елбасы саясатыныц сабацтас-
тыгын сактап, жуйел! реформалар жург1зу
аркылы кол жеттазе аламыз.

0здер1н1зге бел пл 1, осыныц 6epi мен1ц 
сайлау алдындагы багдарламамныц 
нег131 болды.

K^aaip мемлекегпк органдар оны жузеге 
асыру уш1н THicri жумыстар журпзуде.

Мен халыкка берген уэделер1мд1 mih- 
детл турде орындаймын.

В нашей работе следует исходить из 
необходимости полной реализации Пяти 
институциональных реформ и Плана 
нации, разработанных Елбасы. Следует 
возобновить работу созданной им Нацио
нальной комиссии по модернизации.

Далее хотел бы высказать свои сообра
жения по реализации наших общих задач, 
в частности, моей предвыборной плат
формы.

1. СОВРЕМЕННОЕ ЭФФЕКТИВНОЕ 
ГОСУДАРСТВО.

Обещанная мной политическая транс
формация будет постепенно и неуклонно 
осуществляться с учетом интересов на
шего государства и народа.

Мировой опыт свидетельствует о том, 
что взрывная, бессистемная политическая 
либерализация приводит к дестабилиза
ции внутриполитической ситуации и даже 
к потере государственности.

Поэтому мы будем осуществлять поли
тические реформы без «забегания вперед», 
но последовательно, настойчиво и про
думанно. Наш фундаментальный принцип: 
успешные экономические реформы уже 
невозможны без модернизации общест
венно-политической жизни страны.

«Сильный Президент - влиятельный 
Парламент - подотчетное Правитель
ство». Это еще не свершившийся факт, а 
цель, к которой мы должны двигаться уско
ренными темпами.

Эта формула политической системы яв
ляется основой стабильности государства.

Наша общая задача - воплотить в жизнь 
концепцию «слышащего государства», 
которое оперативно и эффективно реаги
рует на все конструктивные запросы граж
дан. Только путем постоянного диалога 
власти и общества можно построить гармо
ничное государство, встроенное в контекст 
современной геополитики.

Поэтому необходимо поддерживать и 
укреплять гражданское общество, вовле
кать его в обсуждение наиболее актуаль
ных общегосударственных задач с целью 
их решения.

Именно для этого создан представитель
ный по своему составу Национальный 
Совет общественного доверия, который 
будет работать по ротационному принципу.

f7?s
ч:^^4

^•I

fel

Ш
ч .г

3?s ,
ft

'‘<11^/ .* •

e
A

I

Й

-г??»; -

21.4. А

I

’-‘,5

b

J .>

#

1 
> 
t

>
• I

*^41,
А 4^4

V

I

5 ч

4 4

4<s

>

) >

V

* I

iI r
v

. <

Г* 
/ г

Ч'

1<’Ч.I

1
<

>>

?

к

Се

Г

•А-

(*

;(

&

41, 
-■<

I

г»
J

Я

В ближайшее время всем нам предстоит 
осуществить следующие меры.

Первое. Продолжить процесс партий
ного строительства.

Партия «Nur Otan», благодаря нашему 
Лидеру и ее Председателю Нурсултану 
Абишевичу Назарбаеву, последователь
но выполняет нелегкую и ответственную 
миссию ведущей политической силы 
страны.

Мы должны сотрудничать и с другими 
политическими партиями и движения
ми, проводящими конструктивную поли
тику на благо общества.

Основные проблемы, волнующие наше 
общество, должны обсуждаться и нахо
дить свое решение именно в Парламенте 
и в рамках гражданского диалога, но не на 
улицах.

Депутаты могут и должны пользовать
ся своими законными правами, в том чис
ле направляя запросы в Правительство 
по злободневным проблемам и требуя от 
него принятия конкретных мер.

В то же время отношения между зако
нодательной и исполнительной властями 
должны быть взаимоуважительными, де-
левыми, без искусственной конфронтации.

Как Глава государства, вижу свою зада
чу в том. чтобы содействовать развитию 
многопартийности, политической конку
ренции и плюрализма мнений в стране.

Это важно для стабильности полити
ческой системы в долгосрочной перспек
тиве.

Предстоящие выборы в Мажилис Пар
ламента и маслихаты должны способство
вать дальнейшему развитию многопартий
ной системы в стране.

Второе. Эффективная обратная связь 
с населением.

Общественный диалог, открытость, опе
ративное реагирование на нужды людей 
являются главными приоритетами в дея
тельности государственных органов.

В Администрации Президента создан 
отдел, который будет следить за качеством 
рассмотрения госорганами обращений 
граждан, принимать по ним оперативные 
меры.

Зачастую люди вынуждены обращаться 
к Президенту вследствие «глухоты» и за
крытости чиновников в центре и на местах.

Неоднократные жалобы на несправед
ливость решений в какой-то сфере озна
чают системные проблемы в конкретном
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госоргане или регионе. Теперь к этому сле
дует относиться именно так и принимать 
соответствующие решения.

с целью повышения эффективности
работы госслужащих нужно привлечь в их 
ряды подготовленные молодые кадры.

В то же время начиная с 2020 года мы 
приступим к постепенному сокращению 
численности государственных служащих, 
а высвободившиеся средства направим на 
материальное стимулирование наиболее 
полезных работников.

К 2024 году количество госслужащих и 
работников нацкомпаний следует сокра
тить на 25 процентов.

Третье. Совершенствование законо
дательства о митингах.

Согласно Конституции наши граждане 
обладают правом свободного волеизъяв
ления.

Если мирные акции не преследуют цель 
нарушения закона и покоя граждан, то нуж
но идти навстречу и в установленном за
коном порядке давать разрешения на их 
проведение, выделять для этого специаль
ные места. Причем не на окраинах горо
дов.

Но любые призывы к неконституцион
ным действиям, хулиганские акции будут 
пресекаться в рамках закона.

Терлиш!. Когамдык кел{С1мд| ныгайту.
Элеуметпк жене этникалык топтар ара- 

сындагы KeniciM - буюл когамныц б|рлес- 
кен ецбепн1ц натижеск

Осыган орай, саяси урд1стерд1 саралап, 
б|рл1пм1зд! ныгайта тусу уш(н накты ша- 
ралар кабылдау керек.

Казак халкыныц мемлекет кураушы 
улт релндел рел1н бекемдеп, этносаралык 
татулык пен д1наралык TyciHicriKTi калыптас- 
тыра 6epyiMi3 кажет.

Б1зд1ц устанымымыз: Ел б1рл{п - оныц 
эралуанд ыгында!

Единство нации в ее многообразии!
Ел!м!здеп этникалык топтардыц Tini мен 

мэдениелн дамьггуга жагдай жасай бе- 
peMi3.

Казак TiniHiK мемлекегпк тш релндег1 
peni кушей1п, ултаралык катынас т1Л1не 
айналатын кезец! келед! деп есептейм{н.

EipaK, мундай дэрежеге жету уш1н 6epi- 
М13 дацгаза жасамай, жумыла жумыс 
журпзу1м!з керек.

Сондай-ак, fin улкен саясаттыц куралы 
екен1н де умытпаган жен.

Белсенд! азаматтык котам куру уш1н ую-

метт1к емес уйымдардыц беделш арт* 
тыру кажет деп санаймын. .

Сондыктан, жакын арада Азаматтык 
когамды дамытудыц 2025 жылга дей1н- 
п тужырымдамасын aaipnen, кабылдауы- 
мыз керек.

Келер жылы аталып етелн мацызды ме- 
рейтойлар мен елеул! окигаларга дайын- 
дыкжумыстары басталды.

Енд1Г1 жылы бэр!м13 эл-Фарабид|ц 1150 
жылдык. Абай Кунанбайулыныц 175 
жылдык мерейтойларын атап втем1з.

Мерейтой барысында ысырапшылдык- 
ка жол бермей, гулама тулгаларымыздыц 
ецбектер!н халык арасында дэр!птеу!м1з 
керек.

Сондай-ак, ец мацызды мерекеге - 
Тэуелс1зд1клц отыз жылдыгына байла- 
нысты THicri ic-шараларды iexe асыруы- 
мыз кажет.

Ел ем1р1ндеп осындай елеул! окигалар 
жас урпакты нагыз отаншылдыкка тэр- 
биепеуге жол ашады деп сенем1н.

II. ОБЕСПЕЧЕНИЕ ПРАВ И БЕЗОПАС
НОСТЬ ГРАЖДАН.

Ключевым фактором усиления защиты 
прав граждан и их безопасности являются '
глубокие реформы судебной и правоохра-
нительной систем.

Необходимо осуществить ряд серьезных 
мер по улучшению качества судебных 
решений.

Право судьи на вынесение решения, 
исходя из закона и внутренних убеждений, 
остается незыблемым. Однако следует про
вести тщательный анализ судебных реше
ний, обеспечить единообразие судебной 
практики.

В публично-правовых спорах при об
жаловании решений и действий органов 
власти граждане зачастую находятся в 
неравных условиях. Их возможности не
соизмеримы с ресурсами госаппарата.

Поэтому необходимо внедрение адми
нистративной юстиции как особого меха
низма разрешения споров, нивелирующего 
эту разницу.

Впредь при разрешении споров суд бу
дет вправе инициировать сбор дополни
тельных доказательств, ответственность 
за сбор которых ляжет на государствен
ный орган, а не на гражданина или бизнес.

Все противоречия и неясности законода
тельства должны трактоваться в пользу 
граждан.

Хотел бы также остановиться на следую
щем важном вопросе.

Мы отошли от чрезмерных репрессив
ных мер и жесткой карательной практики 
правосудия. Вместе с тем в стране все еще 
имеют место многочисленные тяжкие прес
тупления.

Мы увлеклись гуманизацией законода
тельства. при этом упустив из виду осново
полагающие права граждан.

Нужно в срочном порядке ужесточить 
наказание за сексуальное насилие, пе
дофилию, распространение наркотиков, 
торговлю людьми, бытовое насилие 
против женщин и другие тяжкие преступ
ления против личности, особенно против 
детей. С^о мое поручение Парламенту и 
Правительству.

Недавние трагические события вскрыли 
и проблему браконьерства как опасней
шей формы организованной преступности.

Браконьеры экипированы, вооружены, 
чувствуют свою безнаказанность. Только в 
этом году от их рук погибли два инспектора 
по охране животного мира.

Недавно была пресечена преступная 
деятельность банды браконьеров на озере 
Маркаколь в Восточно-Казахстанской об
ласти.

Это только единичные случаи. но
браконьерство пустило глубокие корни, 
в том числе при попустительстве пра
воохранительных органов. Браконьеры 
безжалостно уничтожают природу - наше 
национальное богатство.
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ТОКАЕВА народу Казахстана 
турактыльиы мен еркендеу1н1ц нег1з!»

Поручаю Правительству в течение двух 
месяцев принять безотлагательные меры 
по ужесточению соответствующего законо-

ательства.
С повестки дня не сходит вопрос си

стемной борьбы с коррупцией.
Необходимо восстановить антикор-

рупционную экспертизу проектов нор
мативных правовых актов центральных и 
местных органов с участием экспертов и 
общественности.

Следует законодательно и нормативно 
регламентировать ответственность пер
вого руководителя ведомства, в котором 
произошло коррупционное преступление.

Надо также предусмотреть строгую 
ответственность сотрудников самих анти
коррупционных органов за незаконные 
методы работы и провокационные дейст
вия. Им не должно быть места в следст
венной практике.

Принцип презумпции невиновности 
должен соблюдаться в полном обьеме.

Одной из самых актуальных задач ос
тается полноценная реформа правоох
ранительной системы.

I. Образ полиции как силового инстру- 
ента государства будет постепенно ухо

дить в прошлое, она станет органом по 
оказанию услуг гражданам для обеспече
ния их безопасности.

На первом этапе необходимо до конца 
2020 года реорганизовать работу Коми
тета административной полиции. Это 
нужно сделать качественно и без кампа
нейщины.

Эффективность работы полицейских 
зависит от престижа самой полицейской 
службы.

На реформу МВД будет направлено 173 
млрд тенге в течение трех следующих лет.

Эти средства пойдут на повышение за
работной платы, аренду жилья, создание 
современных фронт-офисов полиции по 
принципу ЦОНов.

Особое внимание будет обращено на 
вопросы защиты граждан от природных 
явлений и техногенных аварий, которые, 
к сожалению, стали частым явлением не 
только в нашей стране, но и во всем мире.

В этой сфере должны работать профес
сиональные кадры.

Поручаю Правительству повысить ок
лады сотрудников гражданской защиты 
в рамках средств, выделяемых на реформу 
МВД, и направить на эти цели порядка 40 
млрд тенге.

Перед нами стоит задача формирова
ния боеспособной армии на основе новой 
концепции.

События в Арыси показали, что в Воору
женных силах накопились серьезные проб
лемы.

Нужно, наконец, упорядочить все воен
ные расходы, укрепить финансовую и об
щую дисциплину в армии. В то же время 
следует повышать престиж военной служ
бы, материальное оснащение вооруженных 
сил.

Укомплектованная Л|
I
Ceil*ессионально

подготовленными. преданными Родине
офицерскими кадрами и военнослужащими 
наша армия должна быть готова к отраже
нию угроз безопасности страны в новых 
геополитических реалиях.

III. КАРКЫНДЫ ДАМЫГАН ЖЭНЕ ИН- 
КЛЮЗИВТ! ЭКОНОМИКА.

казакстан экономикасы жаЬандык сипат- 
Tafbt киындыктарга ^арамастан алга inrepi- 
леп келед1. •А

Жыл басынан берг оныц eciMi орташа 
элемд|к керсетюштен жогары болды.

Егер кажетт! курылымдыц взгер1стврд| 
жузеге асырсац, 2025 жылга карай 1шю 
жалпы BHiMHiK жыл сайынгы туракты 
eciMiH 5 пайызга жене одан да жогары 
децгейге жетюзуге болады.

Экономиканыц дамуына тык cepniH беру 
уш1н Уюмет пен Президент Эк1мш1л1п отан- 
дык жэне шетелдж сарапшылардык барльщ 

жумыстарын мукият саралауы кажет.
Елбасы усынган 2050 жылга дей1нг1 узац 

мерз1мд| даму стратегиясына жене ¥лт 
Жоспарына сейкес б1ркатар курылымдык 
М1ндеттерд! 1ске асыруымыз керек.

Б|р1НШ1. Шиюзатца байланган мента- 
литеттен бас тартып, экономиканы эр- 
тараптандыру.

«BiniM экономикасы», ецбек ен{мд1л!пн 
арттыру, инновацияны дамыту, жасанды 
интеллект! жаЬандьщ дамудыц непзп фак- 
торларына айналды.

Индустрияландырудыц уш1нш1 бес- 
жылдыгын журпзу барысында бурын ж1- 
берглген кател1ктер мен ол^ылыктарды ес- 
KepyiMia керек.

Бул меселелер бойынша мен1н барлык 
тапсырмаларымды, ескертпелер1мд1 Уймет 
толыц орындауга М1нде'гп.

Ецбек ен1МД1Л1пН1ц накгы eciMiH кем 
дегенде 1,7 есеге арттыруымыз керек.

Ел1м1зд| ец|рдеп кешбасшы рет1нде та- 
ньггып, Орталык Азиядагы бедел!м1зд| арт
тыру - стратегиялык М1ндет.

Бул - Елбасы айкындаган саяси багыт- 
багдарымыз.

Второе. Повышение отдачи от квази- 
государственного сектора.

Наши государственные компании прев
ратились в громоздкие конгломераты, 
международная конкурентоспособность ко
торых вызывает сомнения.

В целях сокращения неоправданного 
присутствия государства в экономике мною 
было принято решение о введении морато
рия на создание квазигоскомпаний.

Нам нужно понять, каков реальный 
вклад Фонда национального благосо
стояния в рост благосостояния народа 
за прошедшие 14 лет с момента создания 
Фонда.

Правительство вместе со Счетным коми
тетом в трехмесячный срок должны провес
ти анализ эффективности государствен
ных холдингов и нацкомпаний.

Квазигосударственные компании зачас
тую конкурируют между собой на одном 
поле. В сфере жилищной политики, напри
мер, одновременно работают 7 государст
венных операторов, и это только на цент
ральном уровне!

Количество государственных компа
ний можно и нужно сократить.

При этом следует аккуратно подходить к 
деятельности госкомпаний, работающих в 
стратегических секторах.

Контроль государства над ними должен 
сохраниться. В противном случае, вместо 
государственных монополистов мы полу
чим частных монополистов со всеми выте
кающими отсюда последствиями.

Правительству необходимо системно и 
предметно заниматься вопросами ценооб
разования и тарифов. Это касается и то
варов и услуг естественных монополис
тов. Не секрет, что цены в нашей стране 
высокие - от продуктов питания и одежды 
до стоимости различных услуг.

Например, вызывает вопросы, почему 
авиабилеты основного авиаперевозчика 
по наиболее востребованным маршрутам 
гораздо дороже, порой до 30%, чем в Ев
ропе?! Чем обоснована сравнительно вы
сокая стоимость услуг наших аэропортов?

Почему стоимость авиатоплива для 
иностранных перевозчиков в казахстанских 
аэропортах выше, чем для отечественных?

В результате авиационная отрасль Ка
захстана теряет свою международную кон
курентоспособность, снижается транзит
ный потенциал страны.

При попустительстве профильного 
министерства, ведомств создан искусст
венный дефицит билетов в железнодорож
ных пассажирских перевозках.

Необходимо срочно навести порядок в 
этих сферах.

Наша цель - обеспечить полноценное 
развитие рыночных институтов и меха
низмов при стабилизирующей роли госу
дарства.

При этом нельзя забывать и об «эко
номике простых вещей». Это приоритет
ное направление нашей работы.

¥ш1нш1. Ти1мд| шагын жене орта биз- 
нес кала мен ауылды дамытудыц
6epiK Heri3i.

Шагын, ecipece, микробизнес ел1мздщ 
элеуметт1к-экономикалык жэне саяси 
ем1р1нде мацызды рел атцарады.

Атап айтканда, ец алдымен, ауыл тургын- 
дарына туракты жумыс беред!, жумыссыз- 
дыкты азайтады. Сонымен катар, салыц ба- 
засын курап, жерпл1кп бюджетт! ныгайтады.

Сондай-ак, жаппай кэс1пкерл1кт1 дамыту 
санага оцген патерналист1к пигыл мен 
масылдыктан арылуга мумюнд1к беред!.

Сондыкган, мемлекет алдагы уакытта 
да бизнеске колдау керсете 6epefli.

Бул максатца Улттык кордан 100 мил
лиард тецгеге жуьщ царжы бел1нд1.

Б|рак, сарапшылардык п1юр!нше, цар- 
жылай колдаудыц nrtniriH жергтл1кт1 бил1к- 
пен байланысы бар шаруашылыктар 
гана Kepin отыр.

Шын мен1с1нде, жаца жобалар бойынша 
компаниялар курылып, жумыс орындары 
ашылуы керек ед1.

Бул «карапайым заттардыц экономика- 
сына» лкелей байланысты.

BipaK, жерг1л1кт1 эюмдер уйымдастыру 
жумыстарын талапца сай орындамаган.

Сонык салдарынан салык жэне зей- 
нетакы твлемдер1н арттырып, жерпл1кп 
бюджетт! ныгайтуга жагдай жасалып 
отырган жоц.

Осыган орай, Есеп комителне жене 
каржы министрл1пне каражаттыц жум- 
салуын катак бакылауга алуды тапсы- 
рамын.

Ел1м1зде кэс»пкерл1кп дамытудык улп 
боларлык мысалдары жетк1л1кп. Bis шагын 
кэс!пкерл1кп буйл котам болып колдауы- 
мыз керек.

Поручаю Правительству разработать 
законодательную основу освобождения 
компаний микро- и малого бизнеса от 
уплаты налога на доход сроком на три 
года.

Соответствующие поправки в законода
тельство должны вступить в силу с 2020 
года.

С января 2020 года вступит в силу мое 
решение о трехлетием запрете на про
верки субьектов микро- и малого бизнеса.

Мы верим в добропорядочность и за
конопослушность нашего бизнеса, кото
рый должен нести ответственность перед 
потребителями и гражданами. В период 
действия моратория необходимо активи
зировать инструменты саморегулирова
ния, общественного контроля.

В случаях нарушения субъектами биз
неса предписанных норм и правил, особен
но, в санитарно-эпидемиологической сфе
ре, такие компании будут закрываться, их 
владельцы - привлекаться к ответствен
ности.

Таким образом, мы снижаем нагрузку 
на бизнес.

В то же время он по-прежнему наталки
вается на многочисленные проблемы, свя
занные с действиями правоохранитель
ных и контролирующих органов.

Участились случаи рейдерства в отно
шении МСБ.

Моя позиция по этому вопросу известна: 
любые попытки воспрепятствовать разви
тию бизнеса, особенно малого и среднего, 
должны рассматриваться как преступле
ния против государства.

В этой связи нужны дополнительные 
меры законодательного характера. Пар
ламент и Правительство должны предло
жить решение данной проблемы.

В то же время необходимо усилить про
тиводействие теневой экономике, ужес
точить борьбу с выводом капиталов, ухо
дом от уплаты налогов.

Далее. Систему государственной финан
совой поддержки МСБ нужно «перезагру
зить», отдавая приоритет новым проектам.

Поручаю Правительству в рамках новой 
«Дорожной карты бизнеса» выделить на 
эти цели дополнительно 250 млрд тенге в 
следующие три года.

Нужно активно внедрять новые формы 
поддержки бизнеса с упором на социаль
ные аспекты - создание семейных бизне
сов, в первую очередь для многодетных и 
малообеспеченных семей.

Следует обратить особое внимание и на 
развитие туризма, в особенности эко- и эт
нотуризма, как на важную сферу экономики.

750-летие Золотой Орды нужно отме
тить с точки зрения привлечения внимания 
туристов к нашей истории, культуре, при
роде.

Для развития туризма важно обеспечить 
строительство необходимой инфраструкту
ры, в первую очередь дорог, а также гото
вить квалифицированных специалистов.

Четвертое. Поддержка национально
го бизнеса на международных рынках.

Предстоит решительно повысить эф
фективность господдержки компаний, ра
ботающих на экспорт.

Я говорю прежде всего о среднем биз
несе.

Между тем, у нас отсутствуют дейст
венные меры государственной поддержки 
именно этого сегмента предпринимате
лей. Прежде всего в области сбыта продук
ции. Нужно поддержать наш МСБ.

Поручаю Правительству в рамках Гос- 
программы индустриально-инновационно
го развития разработать комплекс мер по 
поддержке высокопроизводительного 
среднего бизнеса, включая налоговое, 
финансовое, административное стимули
рование.

Необходимо серьезно активизировать 
работу по привлечению прямых иност
ранных инвестиций, без которых резервы 
дальнейшего роста экономики будут огра
ничены. Это одна из приоритетных задач 
исполнительной власти.

В рамках Стратегического плана разви
тия Казахстана до 2025 года для каждой 
отрасли и региона установлены соответст
вующие целевые показатели.

Их достижение - прямая ответствен
ность руководителей госорганов, особенно 
акимов регионов.

Казахстан взял курс на развитие цифро
вой экономики.

Здесь предстоит большая работа. Наша 
задача - усилить лидерство в регионе по 
уровню развития инфокоммуникационной 
инфраструктуры.

Правительству предстоит адаптировать 
законодательство под новые техноло
гические явления: 5G, «Умные города», 
большие данные, блокчейн, циф| вые ак-
тивы, новые цифровые финансовые инст
рументы.

Казахстан должен стать брендом в ка
честве открытой юрисдикции для тех
нологического партнерства, строительст
ва и размещения дата-центров, развития 
транзита данных, участия в глобальном 
рынке цифровых услуг.

Правительству следует продолжать 
оказывать содействие деятельности Меж
дународного финансового центра, кото
рый, по-сути, приобрел конституционный 
статус. Международный финансовый центр 
«Астана» мог бы стать платформой для 
развития новейших цифровых техноло
гий совместно с Назарбаев Университе
том.

Пятое. Развитый агропромышленный 
комплекс.

Сельское хозяйство - наш основной ре
сурс. но он используется далеко не в пол
ной мере.

Мы имеем значительным потенциал 
для производства органической и эколо
гически чистой продукции, востребован
ной не только в стране, но и за рубежом.

Мы должны поэтапно увеличить коли
чество орошаемых земель до 3 млн гек
тар к 2030 году.
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Это позволит обеспечить рост объема 
сельхозпродукции в 4,5 раза.

Министерствам торговли и интеграции, 
сельского хозяйства следует решительно 
поддержать фермеров со сбытом их про
дукции на внешних рынках.

Соответствующее поручение Прави
тельство уже имеет. Это приоритетная за
дача.

Далее. Нужно отходить от сырьевой нап
равленности экспорта сельхозпродукции, 
которая достигла 70%. в то время как пе
рерабатывающие предприятия загружены 
всего на 40%.

Актуальной задачей является привле
чение в сельское хозяйство иностранных 
инвесторов. Переговоры уже ведутся, Пра
вительству нужно достичь конкретных ре
зультатов.

Журтшылыкгы толгандырып журген жер 
мэселеане арнайы токталгым келед1.

Мемлекет басшысы релиде тагы да 
мэл1мдейм1н: жepiмiз шетелд1ктерге са- 
тылмайды. Оган жол бершмейд!.

Бул мэселе бойынша кауесет таратуды 
догару керек. EipaK, жеод! ти1мд1 пайдала- 
нуды камтамасыз ету - б1зд1ц м1нделм1э.

Вопрос неэффективного использова
ния земельных ресурсов становится все 
более актуальным.

Положение усугубляется низким уров
нем прямых налогов на землю.

Мноше из тех. кто получил бесплатно от 
государства право аренды на землю, дер
жат землю впрок, не работая на ней. В 
стране сложился целый слой так называв- НДС.
мых «латифундистов». Они ведут себя как 
«собака на сене».

Пора приступить к изъятию неиспользуе
мых сельхозземель.

Земля - наше общее богатство и должна 
принадлежать тем, кто на ней работает.

Правительству и Парламенту следует 
предложить соответствующие механизмы.

Это тем более важно, что без решения 
этого вопроса уже невозможно качествен
ное развитие отечественного АПК.

Сегодня увеличение производства мяса 
упирается не столько в проблему маточного 
поголовья, сколько в проблему нехватки у 
фермеров земли для выращивания кор
мовых культур. Обеспеченность кормами 
составляет менее 60%.

Повышение продуктивности сельского 
хозяйства невозможно без организации 
надлежащих условий для качественной 
жизни на селе.

Мы продолжим реализацию специально- 
го проекта Елбасы «Ауыл - ел 6eciri»

Нам предстоит решить крайне непростую 
проблему содержания небольших населен- 
ных пунктов. Разработаны региональные банку в течение двух месяцев подготовить
стандарты, которые теперь следует внед
рить в более чем трех тысячах опорных и 
спутниковых сельских населенных пунктах.

Поручаю Правительству направить на 
реализацию «Ауыл - ел 6eciri» 90 млрд 
тенге в следующие три года дополнитель
но к 30 млрд тенге, выделенным в этом 
году.

Эти средства пойдут как на решение 
инфраструктурных вопросов (транспорт.
водоснабжение, газификация), так и на ре- банку до конца года необходимо завершить
МОНТ и строительство школ, больниц, спор
тивных площадок.

Расходование данных средств должно 
быть на строгом контроле всех госорганов.

Шестое. Справедливое налогообло
жение и разумное финансовое регулиро
вание.

Несмотря на рост ВВП и доходов насе
ления, имущественное расслоение внут
ри казахстанского общества сохраняется и 
даже усиливается.

Это тревожный фактор, требующий к 
себе особого внимания.

Считаю, что необходимо модернизи
ровать налоговую систему с фокусом 
на более справедливое распределение 
национального дохода.

Правительство должно обратить внима
ние и на растущий объем социальных 
отчислений.

С одной стороны, эти сборы обеспечи
вают стабильность социальной и пенсион
ной систем.

Однако есть риски, что работодатели ут
ратят стимулы к созданию рабочих мест 
и повышению заработной платы. Бизнес 
будет уходить в тень.

Поэтому поручаю Правительству отло
жить введение дополнительных пенсион
ных отчислений в размере 5% до 2023 года. 
Затем вернемся к этому вопросу.

За это время Правительство, предста
вители бизнеса и эксперты должны просчи
тать варианты и прийти к согласованному 
решению с учетом интересов как будущих 
пенсионеров, так и работодателей.

Правительство должно наложить запрет 
на все выплаты, сборы, не предусмотрен
ные Налоговым кодексом. Это, по сути, до
полнительные налоги.

Отдельная проблема - повышение ка
чества текущей налоговой системы.

Она должна стимулировать компании 
инвестировать в человеческий капитал, в 
повышение производительности труда, тех
ническое перевооружение, экспорт.

Следует повсеместно вводить безна
личные платежи, устранив сдерживающий 
фактор - высокую комиссию банков. Для 
этого необходимо активно развивать небан
ковские платежные системы с соответст
вующими правилами регулирования. При 
очевидной простоте и привлекательности 
данного сегмента он не должен превратить
ся в канал по отмыванию денег и вывода 
капитала из страны. Национальному банку 
следует наладить действенный контроль 
в этой сфере.

Следующий вопрос. Для поддержки экс
порта несырьевой продукции предстоит 
рассмотреть вопрос применения более 
простых и быстрых процедур возврата

Один из самых проблемных вопросов на
шей экономики - недостаточный объем ее 
кредитования. За последние пять лет об
щий объем кредитования юридических лиц, 
а также малого и среднего бизнеса сокра
тился более чем на 13%.

Банки второго уровня ссылаются на де
фицит хороших заемщиков и закладывают 
чрезмерные риски в стоимость кредитных 
средств.

Проблема качественных заемщиков, ко
нечно, есть. Но нельзя заниматься перекла
дыванием ответственности, идти только 
по легкому пути.

Я ожидаю слаженной и эффективной ра
боты Правительства и Нацбанка по этому 
вопросу.

Другая проблема - закредитованность, 
особенно социально уязвимых слоев насе
ления. повлекла за собой необходимость 
принятия экстренных мер. Вы об этом 
знаете.

Эта проблема приобрела социальную и 
политическую остроту.

Поэтому поручаю Правительству, Нац- 

к внедрению механизмы, которые гаранти
рованно не допустят повторение такого по
ложения.

Недостаточная эффективность денеж
но-кредитной политики становится одним 
из тормозов экономического развития 
страны.

Следует обеспечить кредитование биз
неса банками второго уровня на приемле
мых условиях и на длительный срок. Нац- 

независимую оценку качества активов 
банков второго уровня.

Жeтiншi. ¥лттык корды ти1мд| пайда- 
лану мэселес!.

¥лттык кор каражатыныц агымдагы мэсе- 
лелердк шешуге жумсалуын кыскарту кажет.

Бул - келешек урпактык каржысы.
¥лттык кордын трансферттер! бэсеке- 

ге кабклетт! экономиканы калыптастыруга 
багытталган багдарламаларды жэне жоба- 
ларды жузеге асыру уш1н гана бел iHyi керек.

Кеп1лденд1р1лген трансферт келем! ем 
мыц жиырма еюнш1 (2022) жылдан бас- 
тап 6ipTe-6ipTe 2 триллион тецгеге дей1н 
азаюы THic.

кор каржысын пайдаланудыц анагур- 
лым ти1мд! инвестициялык саясатын 
журпзген жен.

Уюметке ¥лттык Банкпен 6ipnecin, жыл 
соцына дей1н ¥лттык кордыц каржь|сы- 
на иел1к етуд{ желлдкру y^iH пакты усы- 
ныстар эз1рлеуд| тапсырамын.

Ceriзiншi. Ецбекакы телеу декгейкн 
арттыру.

Кен ендкру саласындагы ipi каопорын- 
дардыц табысы артканмен, азамалары- 
мыздыц жалакысы айтарлыктай еспеген1н

KGpin отырмыз.
Халыктык алеуметт1к жатдайы туралы 

айтылып отыргандыктан, Уюмет бул мэ- 
селеге катысты табандылыц танытуы 
керек.

Уюметке ецбекакы телеу цорын арт- 
тыру жумыс берушклерд! ынталан' 
дыру MdceneciH пысыктауды тапсырамын.

IV. еЛЕУМЕТПК ЖАКГЫРУДЫК ЖАНА 
KE3EHI-

Ел1м1зд|Ц бюджет! ею непзп максатка ба- 
гытталуы тикС - экономиканы дамыту жэ
не элеуметт1к мэселелерд! шешу.

0леуметт1к салада мынадай багыттарга 
баса МЭН беру керек.

Б|р1нш1. Б|Л1м беру сапасын жацсарту.
Б!од1ц ел1м1зде ецбек ресурстарыныц ба- 

лансын есепке алудыц ти1мд1 эд1стемес1 эл1 
кунге дей1н эз1рленген жок.

Шын мэн1нде, мамандар даярлаудыц 
отандык жуйес! накты ецбек нарыгынан тыс 
калган.

Жыл сайын 21 мыцга жуыц мектеп ту- 
леп кэбби жэне жогары оку орындарына 
тусе алмай калады.

Жастардыц бул тобы жумыссыздар мен 
маргиналдардыц непз1н курайды. Олар ама- 
лыныц жоктыгынан кылмыстык жэне экс- 
тремиелк агымдардыц ыкпалына тусуде.

Б13 окушылардыц кабтелн айкындап,
KeciSn багьгг-багдар беру саясатына ке- 
шу1м1з кажет.

Бул саясат орта б1л1м беруд1ц улттык 
стандартынык werisi болуы ти1с.

Экономикамыада техника саласыныц 
мамандарына сураныс ете жогары, 6ipaK, 
мумюнд1ктер аз. Кес1порындар Tnicri ма- 
мандарды шетелден шакыруга мэжбур. 
Осындай келекс1з жагдайды жедел тузе- 
TyiMi3 керек.

Кала мен ауыл MeicrenTepi арасында- 
гы орта бт1мн1к сапасы алшактал бара- 
ДЫ.

Heriari мэселе - ауылдык жерлердеп 
6miKTi педагог кадрлардын тапшылыгы.

Сондыктан. «Дипломмен - ауылга» 
багдарламасынык аясын кецейлп, жумыс- 
ты жаца децгейде жалгастыруымыэ кажет. 
Уюметке келеа жылдан бастап осы багдар- 
ламаны каржыландыруды 20 млрд, тецгеге 
жетюзуд! тапсырамын.

Дарынды ауыл жастарын ipiKren, отан- 
дык жэне шетепд<к жогары оку орындарына 
дайындау керек.

Аз камтылган жене кепбалалы отба- 
сыларды колдау уш1н Уюметке Дарынды 
баланын Ka6meTiH дамытудын жол кар- 
тасын эз1рлеуд1 тапсырамын.

Уюмет пен эюмдер осындай балалардын 
уй1рмвлер мен орталыктарга, жазгы лагер- 
лерге баруы уш1н мумюнд1к жасауы керек.

Енд| жогары 6miMHiH сапасына жеке 
токталгым келед1.

03 тулектер1н жумыспен камту жагынан 
ел1м1здеп жогары оку орындарынын жарты- 
сы гана 60 пайыздык децгейге кол жетю- 
Э1П отыр.

Сондыктан. олардын санын кыскарту 
мэселеан карау керек.

Терец 6iniM беруд1ц орнына диплом са- 
тумен айналыскан университеттер1м1з бар 
exeni де жасырын емес.

Б1р1нш1 кезекте, соларга тыйым салу ар- 
кылы 6(3 ОКУ орындарындагы 6iniM беру 
сапасын арттыруга куш саламыэ.

EiniM саласына катысты тагы 6ip мэселе 
- каржыландырудыц 6ipKenKi болмауы 
жэне enipniK баскарудыц каз1рп жуйеанкц 
ТИ|МС1ЗД|Г1.

EiniM бел1мдер1н баскару жэне бюджет 
каржысын эюмш1ленд1ру функцияларын 
аудандык децгейден облыстык децгей
ге беру керек.

EiniM беруд1ц барлык децгей1нде дербес 
каржыландыру T9pTi6iH енпзу кажет.

Тагы 6ip езекп мэселе. Бул - окулык са- 
пасыныц твменд1п.

Окушыларды сапалы окулыктармен 
камтамасыз ету - Tnicri министрл1кт1ц лке- 
лей м1ндет1.

Мугал1мдер мен окытушылардыц элеу- 
метт1к жагдайын жаксартпасак. бул шара- 
лар жузеге аса коймайды.

Сондыктан, мен Тамыз конференциясын- 
да алдагы терт жыл 1ш1нде мyгaлiмдepдiц 
ецбекакысын ек( есе арттыруды тапсыр- 
дым. Бул - келес! жылдан бастап устаздар- 
дыц жалакысы 25 пайызга eceдi деген сез.

Особого внимания требует ситуация в 

науке. Без нее мы не сможем обеспечить 
прогресс нации. Другое дело, насколько ка
чественна и эффективна наша наука?

Правительству следует рассмотреть дан
ную проблему под углом зрения повышения 
уровня научных исследований и их примене
ния на практике.

Второе. Поддержка института семьи и 
детства, создание инклюзивного общест
ва.

Вопросы защиты прав ребенка и противо
действия бытовому насилию должны быть 
нашим приоритетом.

Следует целенаправленно занятье
проблемой высокой суицидальности среди 
подростков.

Нам предстоит создать целостную прог
рамму по защите детей, пострадавших от 
насилия, а также их семей.

Особое внимание должно уделяться 
семьям, у которых на попечении находят
ся дети с ограниченными возможностями. 
Только по официальной статистике на учете 
по инвалидности состоит более 80 тысяч 
детей.

Правительству следует разработать 
меры по улучшению медицинского и со
циального сопровождения детей с диагно
зом дцп

Необходимо расширить сеть малых и 
средних центров реабилитации для детей 
в «шаговой доступности».

Мы обязаны создавать равные возмож
ности для людей с особыми потребнос
тями.

Я говорил об этом в рамках своей пре/^ 
выборной платформы. Теперь поручаю Пра^ 
вительству выделить на данные цели не ме
нее 58 млрд тенге в течение трех лет.

Особого внимания требуют вопросы ук
репления здоровья нации. Важно развивать 
массовый спорт среди всех возрастных 
групп населения.

Нужно обеспечить максимальную дос
тупность спортивной инфраструктуры 
для детей.

Развитие массовой физической культуры 
должно стать пирамидой, на вершине кото
рой будут новые чемпионы, а у ее основания 
мы получим здоровую, активную молодежь 
и, в конечном счете, сильную нацию.

Необходимо законодательное обеспе
чение этого курса, а также принятие Комп
лексного плана по развитию массового 
спорта.

2020 год объявлен «Годом волонтера». 
Актуальная задача - расширить участие 
граждан, особенно молодежи, студентов и 
учащихся в добровольческой деятельно
сти, привить им навыки активной жизненной 
позиции. Это важная составляющая часть 
нашей работы по укреплению гражданского 
общества.

Третье. Обеспечение качества и дос
тупности медицинских услуг.

Здесь дают о себе знать региональные 
дисбалансы в показателях здоровья населе
ния. особенно по материнской и младен
ческой смертности.

Да. этот показатель снижается, но все 
еще высок и значительно превышает уро
вень развитых стран.

Правительству предстоит создать пере
чень приоритетов для кахздого региона по 
конкретным нозологиям в медицине и внед
рить бюджетное финансирование на его ос
нове.

С 1 января 2020 года в Казахстане запус
кается система обязательного социально
го медицинского страхования.

Хочу донести до каждого: государство 
сохраняет гарантированный объем бес
платной медицинской помощи. На его фи
нансирование будет направлено более 2,8 
трлн тенге в течение следующих трех лет.

В свою очередь, реализация ОСМС приз
вана улучшить качество и доступность меди
цинских услуг.

В рамках трехлетнего бюджета будет 
направлено дополнительно более 2,3 трлн 
тенге на развитие системы здравоохране
ния.

Правительству нужно предельно от
ветственно подойти к вопросу реализации 
социального медстрахования во избежание 
его очередной дискредитации.

Права на ошибку у нас уже нет.
Терт1нш1. Мэдениет »^ыэметкерлер1н 

колдау.
Б1з мэдениет саласында жумыс 1стейт1н
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азаматтарга жетк1л1кп турде квцш белмей 
отырмыз.

Бул - ец алдымен. ютапхана. музей, театр 
кызметкерлер1не катысты мэселе.

Олаодыц ецбекакысы соцгы жылдары 
мулде кебейген жок.

Соныц салдарынан мэдениет кь1зметкер- 
nepi, acipece, жас мамандар жек1лд1П бар тур- 
гын уй багдарламаларына катыса алмайды.

Мундай ахуал осы кэагглц бедел1н rycipin, 
лайыкты кадрлардык тапшылыгы айкын 
сезглуде.

к Keneci жылдан бастап Уюмет мэдениет 
^1зметкерлер1н1ц ецбекакысын кебейту! 
THic.

Сондай-ак, 6iniM беру жэне денсаулык 
сактау салаларындагы MiHflerri eneyMerriK 
жeнiлдiктep мэдениет саласыныц eкiлдepi- 
не де 6epLnyi керек.

Пятое. Дальнейшее развитие системы 
социальной поддержки.

Государством предпринимаются все
меры для поддержки нуждающихся граждан.

Но ряд принятых решений были не сов
сем выверены.

В результате мы получили серьезный 
рост патерналистских настроений. За 5 
лет численность получателей адресной со
циальной помощи в Казахстане выросла с 
77 тыс. человек до более чем 1,4 млн.

Объем выделяемых из бюджета средств 
на социальную поддержку с 2017 года уве
личился в 17 раз и более.

Другими словами, все больше людей 
предпочитают не работать либо, что еще 

Ьсуже, утаивают свои доходы для получения 
"социальной помощи. Факты получения со
циальной помощи состоятельными семьями
освещались в средствах ма 
мации.

й инфор-

Еще раз отмечу. Наше государство по 
Конституции является социальным и поэ
тому должно выполнять свои обязательства 
перед гражданами.

Правительство в своей работе обязано 
исходить из этого принципа, а резервы необ
ходимо находить за счет сведения на нет 
всех неэффективных расходов и повыше
ния доходов.

Такие резервы, безусловно, имеются. 
Министерство финансов проводит работу 
по увеличению доходов. Но нужны допол
нительные усилия. Например, в отношении 
таможни.

Елбасы на заседании политсовета пар
тии «Nur Otan» обратил особое внимание 
на упорядочение процесса государствен
ных закупок. Министерство финансов прис
тупило к оптимизации закупок, но необходи
мы меры законодательного характера.

Госзакупки таят в себе огромный резерв 
(по некоторым подсчетам до 400 млрд тен
ге в год), который мог бы пойти на решение 
острых социальных вопросов.

В 2018 году объем госзакупок составил 
4,4 трлн тенге, из которых 3,3 трлн тенге, 
или 75%, осуществлены неконкурентным 
способом из одного источника.

Пора закрыть эту «кормушку» для чи
новников и разного рода «прилипал».

Возвращаясь к адресной социальной 
помощи. Правительству следует скорректи
ровать механизм ее выделения, чтобы она 
стала прозрачной, справедливой, моти
вировала к труду, а не к праздному образу 
жизни. Помощь в основном должны полу
чать те, кто трудится.

В то же время нужно позаботиться о детях 
из малообеспеченных семей. Для них необ
ходимо ввести гарантированный социаль
ный пакет - регулярную помощь детям 
дошкольного возраста, бесплатное горячее 
питание для всех школьников, обеспечение 
их учебными принадлежностями и формой.
оплату медицинской, в том числе стомато
логической помощи, возмещение затрат на 
проезд в общественном транспорте.

Все эти меры должны вступить в дейст
вие с 1 января 2020 года.

Правительству совместно с НПП «Атаме- 
кен» предстоит срочно, в течение месяца, 
разработать специальную программу во
влечения многодетных матерей в микро- и 
малый бизнес, в том числе на дому.

Шестое. Отдельно хочу обратить внима
ние на развитие отечественной пенсион
ной системы, в которой накопились серьез
ные проблемы.

На текущий момент проблема недоста
точности пенсионных сбережений не столь 

ощутима. Однако уже через 10 лет ситуа
ция может измениться. Количество рабо
тающих граждан, производящих пенсион
ные накопления, заметно уменьшится, в то 
время как количество пенсионеров возрас
тет.

При этом уровень накоплений и инвести
ционных доходов, получаемых с пенсион
ных активов, остается низким.

Поэтому Правительству совместно с На
циональным банком следует провести серь
езную работу по повышению эффектив
ности пенсионной системы.

Сейчас работающему человеку пользо
ваться пенсионными накоплениями можно 
только после выхода на пенсию. Но понятно 
желание людей использовать эти средства 
еще до выхода на пенсию.

Поручаю Правительству до конца пода 
прорастать вопрос целевого использо
вания работающими гражданами части 
своих пенсионных накоплений, напри
мер, для покупки жилья или получения об
разования.

В целях оптимизации затрат и улучшения 
качества инвестиционного управления акти
вами поручаю Правительству изучить воп
рос консолидации внебкаджетной системы 
социального обеспечения путем создания 
единого социального фонда и введения 
одного социального платежа.

V. СИЛЬНЫЕ РЕГИОНЫ - СИЛЬНАЯ 
СТРАНА.

В этом направлении нужно сосредото
читься на следующих задачах.

Первое. Повышение эффективности 
работы местных органов власти.

У людей всегда должен быть доступ к 
местным властям. Это аксиома, но не реаль
ность.

Считаю возможным в качестве пилотно
го проекта внедрить систему оценки на
селением эффективности работы местной 
власти.

Например, если в результате опроса или 
онлайн-голо вания более 30% жителей
считают, что аким города или села неэффек
тивен - это основание для создания Адми
нистрацией Президента специальной комис
сии с целью изучения возникшей проблемы с 
внесением соответствующих рекомендаций.

Второе. Реформа системы межбюд
жетных отношений.

Очевидно, что текущая система межбюд
жетных отношений не стимулирует акиматы 
всех уровней к созданию собственной базы 
развития малого и среднего бизнеса. Регио
ны слабо мотивированы на поиск дополни
тельных источников доходов.

Со следующего года в распоряжение ре
гионов передаются дополнительные налого
вые поступления от МСБ.

Но этого недостаточно. Назрела необхо
димость пересмотра организации бюд
жетного процесса на всех уровнях. Боль
шую роль в этой работе должно сыграть 
реальное вовлечение населения в фор
мирование местных бюджетов.

Районный, городской и сельский уровни 
власти должны стать экономически более 
самостоятельными в решении задач мест
ного значения. Их права, обязанности и от
ветственность следует четко урегулировать 
в законодательных актах.

Третье. Управляемая урбанизация и 
единая жилищная политика.

Принятые ранее законы «О статусе сто
лицы» и «Об особом статусе города Алма
ты» сыграли свою позитивную роль, но се
годня нуждаются в совершенствовании.

Необходимо расширить компетенции 
акиматов трех самых крупных городов, 
в том числе и в области градостроительной 
политики, транспортной инфраструктуры, 
формирования архитектурного облика.

Большое количество населения городов 
республиканского значения - это уже не 
предмет гордости, а основание для обес
покоенности с точки зрения полного обес
печения социально-экономических потреб
ностей жителей.

Мы наблюдаем перенаселенность круп
нейших городов и в то же время нехватку 
людских и трудовых ресурсов в таких горо
дах, как. например. Павлодар и Петропав
ловск. где создаются надлежащие условия 
для приема новых жителей.

Правительство должно принять дейст
венные меры по управлению миграцион

ными процессами.
В своей предвыборной программе я от

метил необходимость разработки единой 
жилищной политики.

Основной принцип - повышение дос
тупности жилья, особенно для социально 
уязвимых слоев населения.

Правительству необходимо разработать 
единую модель жилищного развития в стра
не, отойти от практики принятия разрознен
ных между собой программ.

Например, в рамках программы «7-20- 
25», которая изначально предполагалась 
как социальная, средний уровень семейного 
дохода заемщика должен составлять около 
320 тыс. тенге в месяц. Людям с небольшим 
уровнем доходов участие в ней оказалось 
не по карману.

Поэтому в этом году по инициативе Ел
басы запущена новая программа «Бакьпты 
отбасы» с льготной ставкой в 2% и перво
начальным взносом 10%. Это весьма выгод
ные условия.

До конца года не менее 6 тыс. семей 
приобретут жилье в рамках этой программы. 
В первую очередь многодетные семьи и 
семьи, воспитывающие детей-инвалидов. С 
2020 года 10 тысяч таких семей ежегодно 
будут обеспечиваться жильем.

Правительству следует определить чет
кие критерии для участия в программе и 
обеспечить ее жесткое администрирование. 
Поддержка должна предоставляться иск
лючительно тем, кто в ней действительно 
нуждается.

Мое поручение Правительству - в тече
ние трех лет решить вопрос предоставле
ния жилья малообеспеченным многодет
ным семьям, стоящим в очереди. Их у нас 
около 30 тысяч.

Гражданам, которые не располагают до
ходами для приобретения жилья в собст
венность, надо дать возможность прожива
ния на условиях социальной аренды

На эти цели к 2022 году государством бу
дет выделено свыше 240 млрд тенге.

Следует разработать новые меры во
влечения частного бизнеса в эту работу, 
задействовать механизмы государствен
но-частного партнерства.

Люди недовольны непрозрачным про
цессом формирования и продвижения 
очередности при предоставлении акимата
ми социальных квартир.

Правительству до конца года следует соз
дать единую национальную систему уче
та очередников на арендное жилье, а также 
на получение льготных жилищных займов 
по программе «Ба^ытты отбасы».

Несмотря на снижение износа комму
нальных сетей с 65% до 57%, данный пока
затель остается высоким.

Кроме того, из 78 тысяч многоквартирных 
домов более 18 тысяч требуют ремонта.

Необходимо выделить регионам не ме
нее 30 млрд тенге за два года в виде бюд
жетных кредитов на модернизацию и ре-
МОНТ жилого фонда.

Поручаю Правительству предусмотреть 
данный механизм и жестко контролировать
Эффективность освоения этих средств.

Бюджеты развития регионов к 2022 году 
превысят 800 млрд тенге.

Поручаю акимам совместно с местными 
маслихатами обеспечить направление по
ловины этих средств на софинансирова- 
ние модернизации ЖКХ и решение актуаль
ных социальных проблем жителей регионов.

Четвертое. Развитие инфраструктуры.
Очевидно, что жители различных регио

нов страны имеют разный уровень досту
па к чистой питьевой воде, природному газу, 
транспортной инфраструктуре.

Необходимо активизировать работу по 
нивелированию этого неравенства.

По поручению Елбасы заканчивается 
строительство первой очереди магистраль
ной сети газопровода «Сарыарка».

Со следующего года будет начата работа 
по строительству распределительных се
тей в городе Нур-Султан и Карагандинской, 
а в дальнейшем в Акмолинской и Северо- 
Казахстанской областях.

На эти цели государство выделяет 56 
млрд тенге. В результате более 2,7 млн че
ловек получат доступ к природному газу.

В течение следующих трех лет будет вы
делено порядка 250 млрд тенге на обеспе
чение наших граждан чистой питьевой во
дой и услугами водоотведения.

В поле зрения исполнительной власти 
должна находиться полная и качественная 
реализация программы «Нурлы жол».

Это стратегический проект, благодаря 
которому действенная модернизация затро
нет всю транспортную инфраструктуру.

На эти цели до 2022 года государство 
вложит более 1,2 трлн тенге инвестиций.

Правительство и раньше выделяло ог
ромные средства, но они в подавляющем 
большинстве ушли в песок, а точнее ска
зать, в карманы чиновников, однако чистой 
воды, дорог и прочей инфраструктуры так и 
не хватает.

На этот раз Правительство и Парла
мент вместе со Счетным комитетом должны 
обеспечить абсолютную эффективность 
использования бюджетных средств.

Правительству необходимо активизиро
вать работу по улучшению экологии, рас
ширению использования возобновляемых 
источников энергии, культивированию бе
режного отношения к природе. В этом от
ношении одобрения заслуживает кампания 
«Бгрге - таза Казацстан!», которую нужно 
продолжить.

Парламенту предстоит обсудить и при
нять новую редакцию Экологического ко
декса.

В целом Правительство в предстоя
щий период должно повысить эффек
тивность своей деятельности. Казахстан- 
цы ждут конкретных результатов.

Курметт! отандастар!

Bia ел1м|зд1 реформалаудыц жаца кезец!- 
не цадам бастык. Осы мацызды М1ндеттерд1 
сапалы орындауымыз керек.

Ел1м|зд1н ap6ip тургыны оц earepicri сез1- 
ну i THic.

Мен мемлекегпк органдардан жумыс- 
ты жедел атцарып, накты нэтижеге кол 
жетюзуд! талап етем1н.

Реформаны тек реформа уш1н жургп- 
зуге жол бер1лмейд1.

Эрб!р министрде жене эюмде натижел} 
жумыстыц непз1т керсетк1штер1н1н Tiaiwi 
болуы THic.

Сол аркылы олардыц накты максатка кол 
жетюзу децгей! аныкталады.

Уюмет мушелер1не, мемлекетт1к орган- 
дар мен вн1рлерд1ц, мемлекегпк компа- 
ниялардыц жэне мекемелерд1ц басшыла- 
рына THicri реформаныц жузеге асы- 
рылуы уш1н дербес жауапкершт1к жук- 
тeлeдi.

Осыган байланысты, жацында Tnicri
Жарлыкна кол койдым. Бул Жарлыктыц 
аясында елдег1 ахуал, соныц 1ш1нде, ай- 
мактардагы халыктын, жатдайы сауалнама 
непз1нде накты багаланатын болады.

Уюмегпц элеуметт1к жене экономикалык 
саясатка жауапты курылымдары когамныц 
Кажетт1л1ктер1не сэйкес алдын-ала накты 
жумыс журпзу! кажет. Бул уш1н бакылау, 
талдау жене болжау жуйеан негурлым 
кушейту керек.

Сондыктан, депутаттарымыздык eTiHiiui- 
не орай, Парламент жанынан Зацнама- 
ны зерделеу жене сараптау институ- 
тын куру жен1нде тапсырма берем1Н.

Аталган курылым зацдарымыздыц сапа- 
сын арттырута ыкпал ету1 ти1С.

Кад1рл1 цазакстандыктар!
Халцымызды толгандыратын барлык 

мэселелер б1зге белгтл!.
Осыган орай, ахуалды жацсарту ушгн 

ic-кимыл жоспары эз1рлен1п жатыр.
Б1зге зор жауапкерш1л1к жуктел1п отыр.
Мен ел тагдырына жаны ашитын эрбгр 

азаматна зор сенгм артамын.
казакстан - ортак шацырагымыз!
Мен бэр1н1зд| мерейл) мекен1М1зд| ер- 

кендетуге улес косуга шакырамын!
Сындарлы ко^амдьщ диалог - татулык 

пен турактылык непз1.
¥лы Абай 031Н1ц алтыншы кара сез1нде 

«Б1рл!к - ацылта б1рл1к» деген1н б1лес1эдер.
Елбасымыздыц «Ел б1рл1п - ец асыл 

цасиет» деген канатты сез! - б1зд|ц айнымас 
кагидамыз.

Береке мен б1рл1к, акыл мен парасат 
халкымызды унем1 алга бастап келед).

Багытымыз айцын, жолымыз
ашык

Бдр1М13 6ipre болсак, eniMi3 будан да зор 
табыска жетед! деп сенем1н!

Баршацызга амандык, табыс тiлeймiн.


